

JUVENTUD Y PARTICIPACION

Oscar Rojas Flores

En este documento se incorporan criterios propios de los jóvenes, en lo que corresponde a una definición desde su perspectiva del concepto de PARTICIPACION. Este material responde a una inquietud exploratoria en la que se han promovido esfuerzos en la búsqueda de respuestas, sobre las aspiraciones, los mitos y las utopías, que profesan representantes de este sector, de participación real en los principales ámbitos de la actividad nacional. No obstante, se deben precisar probables reservas sobre el componente de representatividad de los grupos con los cuales se ha hecho la experiencia, consideramos que el ejercicio sí permite comprender cómo estos jóvenes perciben desde su realidad, la estructura social, política y económica del medio nacional.

Los contenidos que desarrollamos seguidamente forman parte de dos experiencias, realizadas por diversos grupos y que han colaborado en esta intención de brindar un acercamiento quizás más puntual, a una situación que siempre ha sido del dominio de los adultos: la participación de los jóvenes. Pueda que esta sea una forma tímida de reivindicar un derecho activo de este sector, normalmente mitificado por el halo de la tutela.

En una primera puesta en común del concepto de PARTICIPACION, ha intervenido un grupo de jóvenes trabajadores y estudiantes, convocados por el grupo de trabajo que coordina este documento, con el patrocinio de la OPS y del Instituto de Estudios Latinoamericanos (IDELA), de la Universidad Nacional. La actividad se realizó en el mes de agosto de 1994 en la sede del IDELA y se contó con la asistencia de 25 jóvenes de diversos sectores del Area Metropolitana. La metodología fue enteramente libre, únicamente se les solicitó como producto final la necesidad de elaborar una definición del concepto de PARTICIPACION y de sus contenidos, como aspiración de los jóvenes. El documento es el resultado de una jornada de análisis y reflexión afrontada con gran dedicación y responsabilidad, por personas en su mayoría desconocidas entre sí, de diversos niveles académicos y con experiencias diversas de vida. Como resultado de este trabajo estos jóvenes han continuado promoviendo un proceso de estudio de la situación de su sector en el ámbito nacional y han logrado por su propia dinámica generar una serie de reuniones, tratando de profundizar en el amplio y complejo campo de la promoción de espacios para una participación efectiva de la juventud nacional.

Una segunda experiencia es el producto de la participación de 4 grupos de 35 jóvenes cada uno que dieron respuesta a una encuesta de opinión, en la que se plantearon una serie de consultas sobre aspectos inmediatos de su participación personal y la perspectiva participativa de los jóvenes en general, en cada uno de los cantones consultados. Se ha utilizado un trabajo realizado por el Centro para el Desarrollo Regional Humano, cuyo propósito fue tener una primera aproximación al sentir de los jóvenes, sobre las oportunidades a que tienen acceso. Se trabajó con estudiantes, trabajadores o líderes voluntarios en los siguientes cantones: *Los Chiles Frontera Norte, Guápiles Cantón de Pococí, Heredia y San José*. La muestra de 35 personas es totalmente arbitraria y no responde a un rigor estadístico en relación con la población juvenil global por cantón, que obviamente es muy disímil. El instrumento se aplicó mediante una actividad de trabajo directo con

En una primera puesta en común del concepto de PARTICIPACION, ha intervenido un grupo de jóvenes trabajadores y estudiantes, convocados por el grupo de trabajo que coordina este documento, con el patrocinio de la OPS y del Instituto de Estudios Latinoamericanos (IDELA), de la Universidad Nacional. La actividad se realizó en el mes de agosto de 1994 en la sede del IDELA y se contó con la asistencia de 25 jóvenes de diversos sectores del Area Metropolitana. La metodología fue enteramente libre, únicamente se les solicitó como producto final la necesidad de elaborar una definición del concepto de PARTICIPACION y de sus contenidos, como aspiración de los jóvenes. El documento es el resultado de una jornada de análisis y reflexión afrontada con gran dedicación y responsabilidad, por personas en su mayoría desconocidas entre sí, de diversos niveles académicos y con experiencias diversas de vida. Como resultado de este trabajo estos jóvenes han continuado promoviendo un proceso de estudio de la situación de su sector en el ámbito nacional y han logrado por su propia dinámica generar una serie de reuniones, tratando de profundizar en el amplio y complejo campo de la promoción de espacios para una participación efectiva de la juventud nacional.

Una segunda experiencia es el producto de la participación de 4 grupos de 35 jóvenes cada uno que dieron respuesta a una encuesta de opinión, en la que se plantearon una serie de consultas sobre aspectos inmediatos de su participación personal y la perspectiva participativa de los jóvenes en general, en cada uno de los cantones consultados. Se ha utilizado un trabajo realizado por el Centro para el Desarrollo Regional Humano, cuyo propósito fue tener una primera aproximación al sentir de los jóvenes, sobre las oportunidades a que tienen acceso. Se trabajó con estudiantes, trabajadores o líderes voluntarios en los siguientes cantones: *Los Chiles Frontera Norte, Guápiles Cantón de Pococí, Heredia y San José*. La muestra de 35 personas es totalmente arbitraria y no responde a un rigor estadístico en relación con la población juvenil global por cantón, que obviamente es muy disímil. El instrumento se aplicó mediante una actividad de trabajo directo con

grupos promedio de 40 personas en donde los aspectos tratados fueron ajenos a la temática de la encuesta. La información que seguidamente se inserta es el resultado lato de la encuesta, al que se adiciona un breve análisis.

En el *Cantón de los Chiles* fueron encuestadas, 31 personas que estudian secundaria y 4 que no lo hacen. En *Pococí* participaron 34 estudiantes de secundaria y 1 que no estudia pero tiene un nivel intermedio o técnico. En *Heredia* se tuvo una composición en el grupo de 16 estudiantes de secundaria, 13 estudiantes del INA, 3 universitarios y 3 que no estudian actualmente pero tienen un nivel de bachillerato. En *San José* formaron parte de la encuesta 7 estudiantes de colegio, 6 del INA, 7 de la Universidad de Costa Rica, 4 del Instituto Tecnológico y 11 personas que no estaban estudiando. Como se puede notar la encuesta puede mostrar un sesgo originado por razones de convocatoria de la actividad que sirvió de base para realizar este ejercicio. Debido a esto, los asistentes tenían características muy homogéneas en cuanto a un nivel de liderazgo.

No obstante, en el momento de aplicar la encuesta un alto porcentaje de jóvenes realiza estudios en diversas instituciones y niveles, muchos de ellos cumplen también con la doble responsabilidad de estudiar y trabajar.

Análisis por grupo ocupacional y grupo de jóvenes consultado (ver cuadro 1). Esta consulta fue realizada en forma directa, durante el mes de setiembre de 1994, por medio de una Encuesta de Opinión distribuida al grupo muestra, asistentes a los talleres.

En los resultados obtenidos se puede observar un comportamiento lógico de acuerdo con las tendencias nacionales en cuanto a oportunidades de empleo de los jóvenes, exceptuando el caso de Los Chiles. Si establecemos una relación entre la tendencia por Grupo Ocupacional entre las respuestas de Los Chiles y las de Pococí, nos encontramos con datos que parecen sorprendentes. Hay una alta participación de jóvenes de Los Chiles como técnicos, con respecto a su bajo índice ocupacional, esto se

CUADRO N° 1
POR GRUPO OCUPACIONAL.
SEGUN: JOVENES ENCUESTADOS.

Grupo Ocupacional	Los Chiles	Pococí	Heredia	San José
Prof. y Técnicos.	5	1	—	9
Direc., Gerent. y Ad.	—	2	1	—
Emp. Adm.	1	2	5	4
Comercio, vend.	—	4	4	1
Agr., Ganad., Trab. Agr.	2	10	—	—
Oc. Medios Transp.	2	—	—	—
Oc. Prod. Artes 1.	—	1	1	—
Oc. Prod. Artes 2.	—	3	—	—
Ocup. Servicios.	2	6	5	3
Ocup. no Especificada	—	—	—	—

FUENTE: Encuesta de opinión a 35 jóvenes por sede.

debe a que los jóvenes egresados de colegios regionales tienen opción a ocupar puestos de educadores en pequeñas comunidades, sin contar con un título pedagógico. Esta situación ocupacional es eventual, debido a su nombramiento por interinato. Otro aspecto que merece comentario es el poco índice ocupacional en tareas agrícolas con respecto a Pococí. Las fuentes de empleo agrícola en ambos cantones han venido gravitando en contacto con la gran plantación, sin embargo, deben anotarse algunos factores involucrados en esta crítica situación que enfrenta el sector, ante la actividad agrícola que se ha fortalecido en esta zona norte. Mientras que las actividades de la gran plantación bananera utilizan un promedio de 460 trabajadores por cada 1.000 hectáreas, la explotación de los cítricos que es la de mayor envergadura en la región Huetar Norte, por cada 1.000 hectáreas requiere de únicamente 45 trabajadores de mantenimiento. Este dato es sumamente significativo de la crisis de trabajo que enfrentan las comunidades aledañas al cantón citado. Otro aspecto que incide significativamente es que la actividad de empaque en las bananeras de Pococí genera mucho empleo local para jóvenes de ambos sexos, debido a que

las labores son intensivamente manuales. Lo contrario sucede con la recolección de la cosecha de los cítricos y la recolecta de tubérculos, por diversos motivos. Un factor sumamente delicado es el tránsito constante de mano de obra de ciudadanos nicaragüenses a través de la frontera con nuestro país. Datos no confirmados estiman que existe una afluencia diaria de cerca de 300 personas que, por medio de los senderos fronterizos llegan a la Región. Estos en un mínimo de 60 %, son jóvenes que vienen en busca de trabajo. Su situación de indocumentados crea condiciones infrahumanas no sólo en sus formas de vida, sino aún más crueles en sus condiciones de trabajo, en donde por medio de prácticas inescrupulosas, con frecuencia se les da trabajo con jornales fuera de ley y sin ninguna garantía social. Esta situación es ampliamente conocida por las autoridades nacionales y es motivo de gran preocupación por las autoridades locales, que se sienten limitadas por su falta de recursos, para poner control a esta realidad. Los efectos del fenómeno anotado causan gran impacto en la juventud de la Región.

También resulta interesante el dato del área de servicios y comercio, que es un renglón de intensa participación laboral en los grandes centros urbanos. En el caso de Pococí es muy importante la participación de los jóvenes en estos grupos ocupacionales, en virtud de la amplitud que ha adquirido como núcleo urbano, el Distrito Primero Guápiles.

En las sedes de Heredia y San José puede observarse una significativa incidencia del grupo ocupacional de los empleados administrativos. En Heredia el grupo también se ubica en el sector de comercio y servicios.

En el caso específico de San José, puede existir un marcado sesgo en el grupo profesional, debido al origen de la convocatoria hecha a los participantes de los talleres que sirvieron de base para este trabajo. Sin embargo, es importante notar la participación de los jóvenes, en este renglón.

En lo que corresponde a la participación en institu-

ciones de voluntariado, se indagó en los grupos con el objeto de identificar las preferencias de los jóvenes por las actividades que significan compromisos de acción social. Se utilizó una consulta que refería únicamente a la Cruz Roja, Comisión de Emergencias y Cuerpos de Bomberos, con el siguiente resultado:

CUADRO N° 2
JOVENES VOLUNTARIOS
SEGUN: ENCUESTA

Los Chiles	Pococí	Heredia	San José
4	3	2	1

FUENTE: Encuesta de opinión a 35 jóvenes por sede.

Como se puede observar, la participación de los jóvenes en voluntariado es muy relativa y tiene que ver con las opciones en cada lugar. Buscando un poco más de información, el criterio de los conocedores es que no existen mecanismos en las organizaciones locales, que estimulen una permanencia de mayor continuidad, en sus programas. Por esta razón, el Cuerpo de Bomberos, la Cruz Roja y los grupos religiosos, logran mejores resultados que otros sectores de la comunidad. En general un aspecto de importancia en todos los talleres, fue la participación de jóvenes con responsabilidad en los gobiernos estudiantiles.

Analizadas algunas de las actividades en que dinamizan su participación los jóvenes, es importante identificar de qué forma las oportunidades ocupacionales que existen en cada región, determinan las opciones de la inserción de los jóvenes en el proceso productivo. Las oportunidades más frecuentes de trabajo que perciben los jóvenes en su lugar de residencia, van a ocasionar situaciones de inconformidad de acuerdo con su nivel de aspiraciones, este fenómeno de causa-efecto, termina por traducirse en factores de expulsión para muchas personas.

Se percibe así cierto nivel de desintegración familiar, poco arraigo por su lugar de origen y en alguna forma el fortalecimiento de personalidades inseguras y con poca visión de metas. Los datos aquí aportados corresponden a jóvenes que tienen niveles de aspiraciones y metas de mayor claridad. Sin embargo, no podemos obviar cuál puede ser el nivel de desesperanza en los sectores más amplios del grupo comunal, cuyos problemas adquieren en algunos casos, situaciones dramáticas.

En el cuadro 3 se determina la forma cómo los jóvenes encuestados identificaron las posibles opciones de empleo en sus respectivos lugares de residencia. En busca de una aprehensión más ajustada a la realidad, se mantienen las características ocupacionales propias del lugar.

El cuadro nos aporta información importante, las labores involucradas alrededor de la actividad agrícola siguen visualizándose como opción ocupacional en las diversas zonas consultadas, sin embargo, en la mayoría de los casos los jóvenes entrevistados no las consideran obviamente como una opción de desarrollo personal. El sector ocupacional de la construcción también muestra una incidencia en las diversas regiones, esto gracias a un relativo crecimiento infraestructural a lo largo del país. En este renglón también los jóvenes encuestados, muestran aspiraciones en lo referente a niveles técnicos profesionales y lo ven como una opción de futuro. Es notable la identificación de los sectores de manufactura y comercio establecido, como una opción ocupacional del Gran Área Metropolitana, lo que implica un elemento de atracción para los jóvenes que residen en áreas poco intensas en opciones ocupacionales. El comercio ambulatorio es un fenómeno que suele ir conjunto al desarrollo de sectores semiurbanos de bajos ingresos y es interesante cómo muchos jóvenes incursionan como participantes activos de esta opción ocupacional. Consultados en más detalle algunos jóvenes manifestaron que ellos actúan como agentes distribuidores de comerciantes almacenistas o de pequeños fabricantes realizando ventas, puerta a puerta. A la vez expresaron que este tipo de actividad les permite

CUADRO N° 3
IDENTIFICACION DE OPCIONES
OCUPACIONALES. RESPUESTAS EN
NUMEROS RELATIVOS

Ocupaciones	Los Chiles	Pococí	Heredia	San José
Labores agrícolas	36%	34%	18%	3%
Peón conchero	3	25	—	—
Empacadoras	—	6	—	—
Chapulineró	5	1	—	—
Labores ganaderas	3	3	—	—
Construcción	15	7	5	12
Manufactura	—	—	18	28
Comercio depend.	—	15	37	12
Vendedor ambulante	—	2	7	3
Servicios	1	3	3	6
Peón aserradero	—	3	—	—
Oficinista	—	—	3	18
Maestro	3	—	—	—
Policía	12	—	—	—
Taxista	—	1	—	—
Panguero	1	—	—	—
Misceláneos	9	—	6	18
Pocas fuentes ocup.	12	—	3	—

FUENTE: Encuesta de opinión a 35 jóvenes por sede.

estudiar y dedicar a estas labores de ventas los fines de semana, con lo cual cubren los dos objetivos de su desarrollo personal. El sector servicios es otra actividad que se estimula en un contexto de crecimiento urbano y obviamente crea algunas opciones para sectores que buscan alternar diversas actividades, sin embargo, en este renglón cabe indicar un fenómeno crítico en el desarrollo del Cantón de Los Chiles como un centro de gran atracción turística. Diariamente visitan la región una cantidad apreciable de turistas que son atraídos por la belleza natural de la zona de humedales de Caño Negro. Este potencial no genera fuentes de trabajo en la comunidad, debido a la escasa infraestructura turística y a la falta de

regulaciones por parte del gobierno local, en la administración de las áreas de visitación, lo cual permitiría un mayor beneficio para las personas lugareñas. Algunas autoridades municipales consideran que esta sería una actividad de gran proyección para la juventud y en conjunto con las autoridades de educación y la juventud, han solicitado apoyo institucional para tratar de adquirir alguna capacitación para jóvenes, en disciplinas tales como: administración y turismo, que les pudiesen promover un recurso, que potencie un desarrollo de una explotación turística de mayor eficacia para el cantón. Como ejemplo está el caso del joven «panguero», quien por un pequeño ingreso conduce a un grupo de turistas por lagunas y caños con las órdenes de un guía turístico, funcionario de una agencia capitalina, quien es la que obtiene el beneficio de la actividad.

En general los datos aproximan una situación que establece dos aspectos centrales: escasas opciones laborales para los jóvenes y una clara participación de éstos, creando nuevos espacios en donde realizar la búsqueda de sus oportunidades de desarrollo humano.

Analizadas las informaciones anteriores podemos darnos cuenta que es una situación lógica el reto que enfrentan los jóvenes de participar en movimientos migratorios constantes. Ayer en compañía de sus padres que sufren las mismas aporías que las circunstancias de un crecimiento económico desigual generan y hay como un sentimiento de rebeldía que les impulsa a ir en busca de opciones reales de desarrollo personal. Para tratar de escudriñar un poco más en el antecedente de la procedencia de los jóvenes participantes en la consulta, indagamos en cuanto a su anterior lugar de residencia con el resultado que se muestra en el cuadro 4.

Se puede notar en la información del cuadro que el proceso migratorio, en muestras tan pequeñas y en tan escasas localidades ya indica flujos muy claros. Pueden observarse en los cantones de Los Chiles y Pococí una amplia afluencia de personas provenientes de otros sectores del país e incluso de Nicaragua. Heredia también se

CUADRO N° 4
LUGAR DE RESIDENCIA ANTERIOR
SEGUN ENTREVISTADOS

Residencia ant.	Los Chiles	Pococí	Heredia	San José
San José-Centro	1	7	12	20
Puriscal	—	1	—	—
Sn. Isidr. Gral.	—	1	—	—
Alajuela-Centro	1	1	1	5
San Ramón	1	—	—	—
Ciudad Quesada	6	1	5	—
Los Chiles	20	—	—	—
Upala	1	—	—	—
Grecia	—	—	1	—
Heredia-Centro	—	1	13	2
Cartago-Centro	—	—	1	8
Puntarenas-Centro	—	—	1	—
Quepos	—	1	—	—
Guanacaste	—	2	1	—
Pococí	1	19	—	—
Nicaragua	4	1	—	—

FUENTE: Encuesta de opinión a 35 jóvenes por sede.

destaca como una comunidad muy proclive a la atracción de personas de diferentes regiones, sobre todo es muy claro el desplazamiento de gente de San José hacia Heredia.

En el proceso de la búsqueda que permita identificar una tendencia que involucre a los jóvenes en el cambio de lugar de residencia, fundamentalmente en busca de mejores condiciones de vida, componentes que pueden traducirse en la incidencia de factores de atracción (trabajo, educación, recreación, servicios) se les consultó sobre sus deseos de cambio. El resultado obtenido es el siguiente:

CUADRO N° 5
CAMBIO DE LUGAR DE RESIDENCIA
SEGUN JOVENES CONSULTADOS

Lugar	Desean cambio	No desean cambio
Los Chiles	77%	23%
Pococí	31%	69%
Heredia	32%	68%
San José	22%	70%

FUENTE: Encuesta de opinión a 35 jóvenes por sede.

Como ha resultado evidente en este trabajo, existe una serie de factores que incide en los pocos espacios de participación para los jóvenes del Cantón de Los Chiles. Aunque es necesario un mayor análisis, puede elaborarse un criterio en principio de que éstos actúan como factores de expulsión, para este sector. Tanto en los casos de Los Chiles como en el de Pococí, se indagó más en detalle, con el propósito de ubicar cuáles eran aquellos aspectos de interés de los jóvenes en un eventual cambio. Para la mayoría de los jóvenes la búsqueda de una superación por medio de una carrera profesional es el factor prioritario en sus inquietudes y como segundo aspecto, las posibilidades de trabajo en opciones ocupacionales con mayores opciones de desarrollo (administración, computación, ingeniería en el campo industrial, ciencias médicas, agronomía). Los resultados obtenidos en forma sintética se muestran en el cuadro 6.

Un aspecto interesante es la concepción que los jóvenes de áreas urbanas tienen sobre la contaminación ambiental y la violencia. Su preferencia por un ambiente natural, protegido contra el intenso ruido y el smog es un aspecto que connota la necesidad, que siente el joven de una mayor participación en un esfuerzo por mejorar las condiciones ambientales en que se vive en la ciudad. En las ocasiones en que se apeló a la comodidad no fue una referencia al confort, sino más bien a la cercanía a los centros de estudio o trabajo, los medios de transporte y los

CUADRO N° 6
MOTIVOS PARA CAMBIO RESIDENCIA
SEGUN JOVENES ENCUESTADOS
NUMEROS RELATIVOS

Motivos	Los Chiles	Pococí	Heredia	San José
Op. de trabajo	52%	37%	29%	20%
Op. de estudios	38	36	29	—
Comodidades	—	18	—	20
Des. Deportivo	—	9	—	—
Amb. Natural	6	—	14	20
Menor violencia	—	—	14	20
Condic. de Vida	—	—	—	20
Servir a otros	—	—	14	—
Cercanía famil.	2	—	—	—
Diversiones	2	—	—	—

FUENTE: Encuesta de opinión a 35 jóvenes por sede.

servicios. En otro orden de cosas, se acepta que la diversión para las edades tempranas tiene una prioridad destacada, no obstante que a otros grupos de edad les parezca trivial. Sin embargo, tal aspiración en los grupos consultados tuvo un nivel de criterio muy bajo, lo cual puede señalar, su preocupación por la calidad de sus opciones futuras.

Dentro de este grupo de demandas potenciales de los jóvenes sobre su opción de vida, surgen también perspectivas y aspiraciones sobre cuáles serían las condiciones más favorables, para lograr sus objetivos y esto tiene relación con focalizar un punto de atracción. Esta consulta fue respondida de la manera que muestra el cuadro 7.

Es notable la preferencia por ubicar como la zona de mayores posibilidades de desarrollo personal a la Gran Área Metropolitana del país, San José, Alajuela, Heredia y Cartago. En el caso de Guápiles la respuesta se origina en que algunos de los jóvenes consultados en el Cantón de

CUADRO N° 7
DESTINO MIGRATORIO PREFERIDO
SEGUN JOVENES CONSULTADOS
NUMEROS RELATIVOS

Destino	%
San José	38
Alajuela	17
Heredia	14
Cartago	11
Guápiles	11
Canadá	3
España	3
Estados Unidos	3

FUENTE: Encuesta de opinión a 35 jóvenes por sede.

Pococí, viven en lugares apartados y la opción que les da mayores opciones de participación es un eventual traslado a la cabecera cantonal, cuya actividad es muy intensa.

La distribución de los ingresos salariales se obtiene en la encuesta con los datos de 62 jóvenes que trabajan. De acuerdo con su ingreso mensual, tiene una composición que demuestra las desfavorables condiciones en que participan en el mercado laboral. Como se puede observar la media está ubicada en un rango salarial entre los ¢20.000,00 y los ¢30.000,00. Además un 90% de estos trabajadores, devenga un salario igual o menor a los ¢50.000,00. Si analizamos los valores extremos mínimos, observamos una situación de ingresos muy crítica: un 45% de los jóvenes informantes devenga menos de ¢20.000,00 mensuales y un 19% tiene un salario igual o menor a los ¢10.000,00. Estos datos demuestran la existencia de sectores de trabajadores jóvenes, que enfrentan graves problemas en sus condiciones de trabajo y sobre cuya situación cabe una serie de especulaciones, entre las cuales se puede citar que, si no existe un régimen de salarios mínimos en el sistema de contratación, tampoco existe un

régimen sobre el resto de las Garantías Sociales que la Ley que rige la materia establece. De igual manera puede suponerse que el problema se origina en la escasez de fuentes de trabajo, lo que ocasiona que las personas estén subempleadas y de esta forma no puedan devengar un salario adecuado. Por último lo que sí es palpable por lo menos en la zona de Los Chiles, es que muchas personas trabajan a destajo sin ningún tipo de garantía en un mercado laboral regulado por la oferta de trabajo del sector de indocumentados. El cuadro 8 demuestra los datos aportados por los encuestados.

En lo que corresponde a la participación por sexo, el resultado de la convocatoria total mostró una participación de un 27% de mujeres y de un 73% de hombres. La invitación se le envió a instituciones, empresas y organizaciones quienes con un criterio independiente, eligieron a sus participantes, de acuerdo con características de cierto liderazgo y participación en su lugar de residencia.

La participación de los jóvenes ha sido una experiencia de gran valor en virtud de la forma seria y responsable en que asumieron la necesidad de aportar algunas ideas muy concisas, sobre cuáles son los contenidos de esa demanda de participación, que en forma tan vehemente forma parte de su discurso. Esa demanda que al acercarnos se transforma más bien, en una propuesta de carácter participativo global, como parte de un sector de gran incidencia en las actividades y decisiones de la sociedad civil. Los contenidos aquí aportados gracias al esfuerzo de un grupo de jóvenes estudiantes y trabajadores, desde la perspectiva de su realidad tiene la virtud de estar ausente de estereotipo alguno y forma parte sin duda de un pensamiento alentador para el país. Es por esta razón que nos complace reconocer su entusiasta apoyo, a esta consulta que tiene por objeto recuperar y ubicar en su lugar la voz de los jóvenes, desde sus posiciones.

Consideramos de suma importancia el hecho de que un grupo de jóvenes se integren en una mesa de análisis y reflexión, para plantear su perspectiva de lo que debe considerarse como PARTICIPACION para su sector. No

CUADRO N° 8
NIVEL DE INGRESO
SEGUN ENCUESTADOS QUE TRABAJAN.
DISTRIBUCION DE FRECUENCIAS.
FRECUENCIA ACUMULADA

Ingreso personal	Fi.	FR _A .
De 0 a ¢10.000,00	12	19%
De ¢10.000,00 a ¢20.000,00	16	45%
De ¢20.000,00 a ¢30.000,00	10	61%
De ¢30.000,00 a ¢40.000,00	13	82%
De ¢40.000,00 a ¢50.000,00	5	90%
De ¢50.000,00 a ¢60.000,00	1	92%
De ¢60.000,00 a ¢70.000,00	3	97%
De ¢70.000,00 a más	2	100%
Total informantes	62	

FUENTE: Encuesta a 35 jóvenes por sede.

es materia de interpretación de los criterios de los jóvenes, por parte de los adultos, sino más bien el asumirse como sujetos protagónicos y dar al país una muestra de su forma de concebir su realidad en un contexto global, que no les ha sido todo lo propicio en cuanto al ejercicio de sus derechos plenos.

Aquí la voz de los jóvenes muestra un ejemplo a nuestra sociedad y plantea un mentís al reduccionismo de los estereotipos, articulados en forma simple.

